

Bienne, le 12 mai 2024

## « Bienvenue dans ce monde ! »

Culte entre la fête de l'Ascension et le dimanche de Pentecôte. Fête des mères.  
Par ellen Pagnamenta.

### Accueil, entrée dans le thème

Écoute, Seigneur, ma voix qui crie vers toi, prends pitié de moi et réponds-moi !  
Alléluia ! Psaume 27,7

Bienvenue en ce dimanche qui se situe entre les fêtes de l'Ascension et de la Pentecôte.

Si l'Ascension marque la fin d'une ère puisque Jésus monte au ciel, la Pentecôte est la fête de la venue de l'esprit de Dieu.

Cela veut dire que nous sommes aujourd'hui comme dans un entre-deux : entre deux fêtes et entre deux réalités, celle du Jésus terrestre et celle de la venue de l'Esprit.

C'est comme une transition entre deux réalités : celle que nous avons connue et qui n'est plus tout à fait la même, et la réalité qui est devant et qui n'est pas encore là.

Les entre-deux, les périodes charnières, ne sont pas toujours faciles à vivre.

La tentation serait de vouloir rester ou retourner dans le monde connu, comme le peuple d'Israël qui lors de son voyage dans le désert souhaite à plusieurs reprises retourner en Egypte.

Une autre tentation serait de vouloir accélérer pour arriver plus vite dans une nouvelle étape de vie.

Mais les moments de passage peuvent aussi être une chance qui nous permet de reconsidérer ce que nous venons de quitter, de prendre ce qui est bon à



prendre... et de nous réjouir de ce qui est devant.

Sur le plan liturgique, nous sommes donc dans une parenthèse, dans un entre-deux, un vide.

Ces dix jours qui nous sont donnés entre l'Ascension et la Pentecôte, cette dizaine, sont comme une invitation de supporter le vide, de l'habiter, l'habiter pleinement, en toute confiance en Dieu.

### Prière d'illumination

Dieu d'amour,

Ouvre nos cœurs et nos oreilles pour que nous puissions recevoir ta parole de vie et de vérité.

Ouvre nos cœurs que nous puissions recevoir ton message d'amour. Amen

### Lectures Bibliques : Jean 17, 11b - 19

<sup>11</sup>Père saint, garde-les par ton divin pouvoir, celui que tu m'as accordé, afin qu'ils soient un comme toi et moi nous sommes un.

<sup>12</sup>Pendant que j'étais avec eux, je les gardais par ton divin pouvoir, celui que tu m'as accordé. Je les ai protégés et aucun d'eux ne s'est perdu, à part celui qui devait se perdre, pour que l'Écriture se réalise.

<sup>13</sup>Et maintenant je vais à toi. Je parle ainsi pendant que je suis encore dans le monde, afin qu'ils aient en eux-mêmes ma joie, une joie complète.

<sup>14</sup>Je leur ai donné ta parole, et le monde les a haïs parce qu'ils n'appartiennent pas au monde, comme moi je n'appartiens pas au monde.

<sup>15</sup>Je ne te prie pas de les retirer du monde, mais de les garder du Mauvais.

<sup>16</sup>Ils n'appartiennent pas au monde, comme moi je n'appartiens pas au monde.

<sup>17</sup>Fais qu'ils soient entièrement à toi, par le moyen de la vérité ; ta parole est la vérité.

<sup>18</sup>Je les ai envoyés dans le monde comme tu m'as envoyé dans le monde.

<sup>19</sup>Je m'offre entièrement à toi pour eux, afin qu'eux aussi soient vraiment à toi.

## Prédication

Les chrétiens, les amies et amis de Jésus Christ, seraient-ils des bisounours ? Weltfremd – des étrangers du monde ?

D'après les statistiques publiées par l'OFS en début d'année, 34% de la population suisse est sans appartenance religieuse. Dans certains cantons, plus que la moitié de la population qui se déclare sans religion.

Serions-nous une espèce en voie de disparition ? Une variété à protéger ? Des gens qui rappellent des temps anciens, qu'on croise avec un sourire narquois, apparemment bienveillant, mais qui laisse deviner qu'on ne nous prend pas forcément au sérieux.

Je pense à des commentaires un brin moqueurs quand on nous dit : « Mais oui, toi, qui vas à l'Église, toi, qui es pasteur... »

Mais qu'on se le redise, qu'on se le rappelle et qu'on le montre. Non seulement les amies et amis de Jésus ne sont ni en voie de disparition ni des naïves et naïfs. Au contraire, les disciples du Christ jouent un rôle important et non négligeable dans le monde, dans la société.

C'est dans ce sens que je vous propose de lire les paroles de Jésus de ce matin.

Pour mieux comprendre ses propos, replaçons-les dans leur contexte.

### Les discours d'adieux

Nous sommes dans un ensemble de discours que Jésus adresse à ses disciples. Après le dernier repas et avant son arrestation ; Jésus parle de sa mort prochaine, du deuil et des difficultés que les amies et amis auront après ce départ. Dans ces discours, que les exégètes nomment les discours d'adieux de Jean – dans ces discours, Jésus ouvre également une porte à l'espérance. Il parle de la venue de l'esprit qui prendra se relève une fois que lui, Jésus, sera retourné chez son Père et que sa mission sera accomplie sur la croix.

Dans les chapitres 14 et 16 de l'évangile selon Jean, Jésus s'adresse directement aux disciples. Il leur en parle à la deuxième personne : « Vous serez tristes » dit-il ou encore « Votre tristesse changera en joie ». Jésus annonce la couleur.

Il partira, ce sera dur – autant pour lui que pour ces amis.

Ici, au chapitre 17, le ton change. Jésus s'adresse, mais directement à Dieu. Le discours d'adieu prend la forme d'une prière à Dieu, son Père. Jésus lui-même prie. Le temps qui sépare Jésus de

l'accomplissement de l'œuvre de Dieu sur la croix est de plus en proche.

Le lecteur attentif sent que nous sommes proches de la glorification à la croix.

C'est dans ce contexte que se situe notre texte.

Dans cette prière, Jésus s'adresse à son Père céleste à la deuxième personne.

Quand il parle des disciples, il parle à la troisième personne et avec cela, il inclut les disciples de tous les temps – donc également les disciples d'aujourd'hui. Nous.

### **Dans le monde, pas du monde**

Jésus nous demande de considérer notre rapport au monde de manière différenciée. Il décrit notre relation au monde. Voici ce qu'il dit à plusieurs reprises : ses disciples sont certes dans le monde, mais ils ne sont pas du monde. Qu'est-ce que cela veut dire : être dans le monde, mais pas du monde.

Nous sommes dans le monde parce que nous y vivons, nous sommes des êtres vivants. Nous avons des parents biologiques, une famille biologique. Nous vivons à une période précise dans un pays donné, avec des personnes que nous n'avons pas forcément choisies et qui nous sont plus au moins proches.

Et par le baptême, nous appartenons à cette autre famille. Par l'eau et sa Parole, Dieu a fait de nous ses enfants. Par le baptême, nous sommes des créatures nouvelles, comme si nous étions nés de nouveau. Dieu est notre Père et Jésus notre frère.

Nous voyons bien : Bien que nous, les chrétiens, soyons des créatures humaines normales, notre nouvelle famille est déterminante pour toute notre vie : Nous ne sommes plus du monde, nous sommes maintenant de Dieu.

En même temps, nous sommes aussi dans le monde. C'est dans ce monde que nous vivons en tant que chrétiens, avec nos deux pieds par terre et la tête bien sur nos épaules. Nous ne devons pas nous isoler du monde ; Suivre Jésus, ce n'est pas une vie détachée du monde. Car Jésus a prié : « Comme tu m'as envoyé dans le monde, moi aussi je les envoie dans le monde ». Nous sommes les envoyés de Dieu dans ce monde, les messagers de Dieu, nous avons une mission ici.

C'est pourquoi nous sommes tournés vers le monde. Nous sommes touchés et concernés par les événements politiques ou sociaux. Nous ne sommes pas étrangers au monde, ni des bisounours.

### **L'amour comme référence**

Au contraire ! Nous voyons aussi le monde tel qu'il est, avec toute sa violence, sa corruption, avec tout le mal.

Comme nous sommes en même temps les enfants de Dieu, nous avons une distance critique face au monde. Car notre cadre de référence, notre but ultime ce ne sont ni la richesse ni le succès ni la performance ni le progrès ni l'argent. C'est important que nous gardions notre regard critique pour nommer, dénoncer le mal – et pour prier.

Le Jésus de l'évangile de Jean ne cesse de nous le répéter (et cela fait du bien de nous le répéter semaine après semaine) que notre cadre de référence est l'amour de Dieu. Le seul qui puisse sauver est Dieu. Nous ne pouvons pas nous sauver par nos propres forces.

C'est pourquoi le Christ nous envoie dans le monde, chrétiennes et chrétiens, qui sommes encore dans le monde, pour répandre sa parole. Cette parole se résume, selon l'évangéliste Jean, dans une seule phrase : « Dieu est amour. »

Notre mission à nous, aujourd'hui encore, est d'annoncer la couleur, de

rappeler notre cadre de référence qui est l'Amour.

L'Amour de Dieu pour nous, nous ne pouvons pas le garder pour nous, rester entre nous, comme, je disais tout à l'heure, une espèce en voie de disparition qui se retire du monde. Nous avons notre place dans le monde, nous qui sommes dans le monde, mais pas du monde.

Est-ce facile ?

### **Nous ne sommes pas seuls**

Dans ces discours d'adieu de l'évangile de Jean, Jésus ne cache à aucun moment que cette mission a un prix. Le prix d'être pris pour naïf ou pour « weltfremd ». Le prix d'être haïs, d'être persécutés. Le prix qu'on se moque de nous.

Mais attention ! Si cette mission nous semble trop lourde, rappelons-nous une chose essentielle : nous ne sommes pas seuls !

Nous ne sommes pas seuls, car nous sommes une communauté qui n'a pas son origine dans le monde, mais en Dieu. Jésus prie ici pour notre unité. Certes, l'unité des chrétiennes et chrétiens dans ce monde est branlante à bien des égards. Mais nous ne sommes pas obligés de compter sur nos propres efforts.

Le Jésus de l'évangile de Jean accepte la croix, elle est le point culminant de l'amour de Dieu. C'est à la croix que se révèle toute la Vérité de Dieu.

Ce monde s'éloigne de plus en plus de cette Vérité, il s'éloigne de plus en plus de l'évangile, il sombre dans l'obscurité. Notre présence, notre témoignage de Vie et d'Amour est essentielle. Amen

### **Prière d'intercession**

En cette journée dédiée aux mères, nous venons vers toi avec reconnaissance et amour. Nous te remercions pour les femmes qui nous ont donné la vie.

Nous te prions pour celles qui sont heureuses et qui vivent leur maternité avec reconnaissance et amour.

Nous te demandons de bénir toutes les mamans, de leur accorder la force, la patience et la joie nécessaires pour affronter les défis de la maternité.

Sois près de celles qui traversent des moments difficiles, console-les et soutiens-les dans leurs épreuves et dans les défis du quotidien. Nous pensons notamment aux mères qui élèvent leurs enfants seules.

Nous te prions pour les mères qui ne peuvent pas s'occuper de leurs enfants parce que la maladie ou des circonstances compliquées les empêchent. Nous te remettons les blessures d'enfants mal aimés et nous prions pour les parents qui n'ont pas su aimer.

Nous te prions pour les mères orphelines d'un ou de plusieurs enfants, qu'elles trouvent un jour consolation et espérance.

Nous te prions pour les enfants orphelins qui ont perdu leur maman trop tôt.

Nous te prions pour les mères qui voient leurs enfants partir à la guerre ou fuir leur pays

Nous te prions pour les mères sans enfants, celles qui n'en ont jamais eus, comme celles qui désirent ardemment être mères, mais qui rencontrent des obstacles. Accorde-leur le réconfort et l'espoir

Nous te prions pour les mères d'enfants gravement malades, qu'elles reçoivent force et courage

Seigneur, en ce dimanche de la fête des mères qui nous replace tous et toutes devant notre propre situation, nous te prions, pour chacune et chacun.

Amen.

## Bénédiction

Dieu est amour. L'amour est la vérité.  
Que le Dieu d'amour nous bénisse,

Que le Fils nous protège du désespoir  
Que l'Esprit de vie nous pousse avant.  
Amen

### Coordonnées pour la collecte

Paroisse réformée française  
Collecte  
2504 Bienne

IBAN : CH35 0900 0000 2581 2282 1

Mention : Collecte du dimanche 12 mai 2024

### Œuvre soutenue

Fonds EERS travail des femmes

### Récépissé

Compte / Payable à  
CH35 0900 0000 2581 2282 1  
ref. Gesamtkirchgemeinde Biel  
Gottfried-Ischer-Weg 11  
2504 Biel/Bienne

Payable par (nom/adresse)



Monnaie Montant  
CHF



Point de dépôt

### Section paiement



Monnaie Montant  
CHF



Compte / Payable à  
CH35 0900 0000 2581 2282 1  
ref. Gesamtkirchgemeinde Biel  
Gottfried-Ischer-Weg 11  
2504 Biel/Bienne

Informations supplémentaires

Collecte du culte du 12 mai 2024

Payable par (nom/adresse)

